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_______________________________________________________________ 
 

ATA DA 769ª REUNIÃO PLENÁRIA DO CONSELHO REGIONAL DE 
CONTABILIDADE DO PARÁ, REALIZADA EM 29 DE MAIO DE 2020. 

 
Às quinze horas e quarenta e três minutos do dia vinte de abril do ano de 1 
dois mil e vinte (2020), teve início a 769ª sessão ordinária do Conselho 2 
Regional de Contabilidade do Pará, realizada por videoconferência, através do 3 
aplicativo ZOOM. CONSELHEIROS EFETIVOS: Fabrício do Nascimento 4 
Moreira, Presidente; Ian Blois Pinheiro Vice-Presidente do Administrativo; 5 
Ailton Ramos Correa Júnior, Vice-Presidente de Registro; Luiz Thomaz 6 
Conceição Neto, Vice-Presidente de Controle Interno; Maria da Conceição 7 
Pereira de Lima, Vice-Presidente de Ética/Fiscalização; Raimunda Maria da 8 
Luz Silva, Vice Presidente de Desenvolvimento Profissional; Carlos Augusto 9 
Frota Sodré; Maria Vieira dos Santos; Nelson Gustavo Rufino Rocha; José 10 
Ribamar França Nunes Filho; Rafael Laredo Mendonça e Rodrigo Silva 11 
Cavalcante. CONSELHEIROS SUPLENTES: Maria de Nazareth Oliveira Maciel 12 
e Cláudio Roberto de Souza Oliveira. COMUNICAÇÃO DE AUSÊNCIA: 13 
Conselheiros: Elléri Bogo, Vice-Presidente de Integração Estadual; Iranildo 14 
Ferreira Pereira e Polyana Batista da Silva. OUTRAS PRESENÇAS: Antônio 15 
Carlos Sales Ferreira Júnior, Conselheiro  CFC, Mário Elísio de Melo 16 
Gusmão, Presidente do SESCONPA; Luciano Coutinho Almeida, 17 
Coordenador de T.I.; Luiza Maiza de Albuquerque, Coordenadora da 18 
Fiscalização; Alan Almeida Ferreira, Coordenador do Registro; Danúbia Silva 19 
de Sousa, Coordenadora de Contabilidade; Michel Diogo Dantas Moreira, 20 
Coordenador do Financeiro; Edvaldo Moura Filho, Coordenador do 21 
Desenvolvimento Profissional; Márcio Cordovil Couto Pontes Ferreira, 22 
Coordenador Administrativo; Edenilze S. P. Vilas Boas de Amorim, 23 
Coordenadora do Controle Interno; Odaléa Costa Ferreira, Departamento de 24 
Pessoal; Roberta Caroline Chaves Moura, Advogada; Cláudia Waléria da 25 
Silva Ferreira, Superintendente Executiva e Eliana de Fátima Santos Bueres, 26 
Assessora da Presidência.  ASSESSORANDO OS TRABALHOS: Camila 27 
Salgado, Secretária Executiva. Aberta a Sessão, o Sr. Presidente agradeceu a 28 
participação de todos, registrou as presenças e as ausências. AÇÕES DA 29 
PRESIDÊNCIA:07/05 – realizou uma videoconferência com o Vice- Presidente 30 
de Administração, Superintendente, Assessora da Presidência e Coordenadores 31 
para tratar sobre as demandas pendentes, em decorrência da pandemia; 12/05 32 
– Participou de uma live com o Prefeito de Belém Zenaldo Coutinho onde 33 
trataram sobre “IMPACTOS E MEDIDAS DO CORONAVIRUS NA ECONOMIA 34 
DE BELÉM”; 15/05 – Assistiu a live do Conselheiro Rafael Laredo e Antônio 35 
Carlos Sales Ferreira Júnior, Conselheiro do CFC e Coordenador da Comissão 36 
Pública do CRCPA sobre OS EFEITOS DA PANDEMIA NAS LICITAÇÕES E 37 
CONTRATOS ADMINISTRATIVOS; 21/05 – Participou de uma reunião vídeo 38 
conferência com a Diretora do CFC Elys Tevânia e equipe e com os Conselheiros 39 
Ian Blois, Luiz Thomaz, Nazareth Maciel, Superintendente, Assessora e 40 
Coordenadores a qual foi tratado sobre Governança, integridade, gestão de 41 
riscos e compliance-CRCPA; 22/05 – Assistiu a live da Conselheira Nazareth 42 
Maciel e do Contador Ivan Costa sobre O USO DO  SEU PATRIMÔNIO 43 
PÚBLICO DURANTE A PANDEMIA; 25/05 – Participou de uma reunião vídeo 44 
conferência com a Supex, Assessora, Advogada, Coordenadores: 45 
Administrativo, TI, Controle Interno e Contabilidade; 26/05 – Participou da live 46 
sobre MP 936 – REDUÇÃO DE JORNADA DE TRABALHO E SUSPENSÃO 47 
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TEMPORÁRIA DO CONTRATO DE TRABALHO, ministrada pelo Conselheiro 48 
Elléri Bogo; 26/05 – Participou de uma live sobre LIVROS DIGITAIS NO 49 
REGISTRO MERCANTIL com a Presidente da JUCEPA/FENAJU Cilene 50 
Sabino, Aiuá Reis, Gerente de Projetos da JUCEPA e Eduardo Araújo, 51 
Assistente de Registro da JUCEPA. Em seguida, deu conhecimento a todos 52 
sobre as Portarias assinadas: PORTARIAS ASSINADAS PELO PRESIDENTE 53 
EM 2020: PORTARIAS nºs: 052/2020: Altera nome da Comissão de Integração 54 
Estadual para Política Institucional e Integração Estadual; 053/2020 – 55 
Remanejamento referente ao mês de maio/2020 e 054/2020 – Insere nomes à 56 
Portaria CRCPA.036/2020. 2) EXPEDIENTE RECEBIDO DO CONSELHO 57 
FEDERAL DE CONTABILIDADE: CFC encaminhando Deliberação CFC.060, 58 
de 14/05/2020, que cancela a realização da 21ª edição do CBC, que estava 59 
previsto para ocorrer no período de 15 a 18/11, em Balneário Camboriú-SC, 60 
devido a pandemia de COVID-19, doença causada pelo novo Coronavírus(Srs-61 
Cov-2); Comunicado do CFC - informando que o portal (www.cfc.org.br) sofreu 62 
um ataque cibernético na madrugada dessa 4ª feira(13) e, por medida de 63 
segurança, foram tirados do ar , temporariamente, todos os sistemas que são 64 
acessados através do Portal. Of.Circ.698/2020-CFC-Direx – Programação de 65 
Educação Profissional Continuada. Orientações em face da declaração de 66 
pandemia da Covid-19, doença causada pelo novo coronavírus; 67 
Of.Circ.950/2020-CFC-Direx – Convocando os Presidentes, Diretores e 68 
Assessores Jurídicos dos CRC’s das Regiões Norte e Centro-Oeste para 69 
participarem da reunião que será realizada no dia 27/05/2020, por 70 
videoconferência; Of. Circ.955/2020-CFC-Direx – Orientação à celebração de 71 
parcerias com entidades internacionais em prol da profissão Contábil, por meio 72 
do relacionamento com entidades públicas ou privadas sem fins lucrativos. 73 
EXPEDIENTE RECEBIDO DE OUTROS ÓRGÃOS: TCM-Tribunal de Contas 74 
dos Municípios - Ofício 141/2020-Pres.TCM – Acusando o recebimento do 75 
Of.171/2020-Casp/Gab.Pres., referente à solicitação de prorrogação/alteração 76 
dos  prazos de apresentação de informações contábeis pelos municípios 77 
jurisdicionados daquela Corte de Contas, em virtude das medidas exigidas ao 78 
enfrentamento da pandemia do Novo Coronavírus, onde aquele órgão presta as 79 
necessárias orientações e esclarecimentos sobre o pleito da Comissão Pública 80 
do CRCPA. 3) REPRESENTAÇÕES INSTITUCIONAIS REALIZADAS POR 81 
CONSELHEIROS: Não houve. ORDEM DO DIA: O Sr. Presidente submeteu a 82 
ata plenária Extraordinária 02ª de 30 de abril de 2020 para aprovação, sendo 83 
aprovada por unanimidade. Em seguida, o Sr. Presidente franqueou a palavra 84 
para o Conselheiro do CFC, Antônio Carlos Sales Ferreira Júnior no qual 85 
informou sobre as ações do CFC: foi realizado um Encontro da Câmara Técnica 86 
com os Vice-Presidentes dos Regionais para tratar sobre as ações da Câmara 87 
Técnica e que uma vez por mês haverá reunião para atualização das atividades; 88 
houve um ataque cibernético no site do CFC, mas que está sendo regularizado; 89 
o 21º Congresso Brasileiro de Contabilidade será cancelado, devido à Pandemia, 90 
onde no ano de 2021 será avaliada uma nova data para a realização do CBC; 91 
as inscrições serão reembolsadas; quanto aos trabalhos científicos no mês de 92 
novembro poderá ser realizado um encontro virtual para a avaliação dos 93 
trabalhos; deliberação do CFC suspendendo os prazos processuais da 94 
fiscalização e por fim, foi aprovada a Resolução que trata sobre o Programa de 95 
Demissão Voluntária no âmbito CFC/CRC’s e que o projeto de capacitação aos 96 
funcionários (I Workshop) foi concluída onde a Conselheira Nazareth Maciel 97 
explanará na reunião. Com a palavra, o Sr. Presidente agradeceu a atuação 98 
do Conselheiro como Coordenador da Comissão do Setor Público do CRCPA. 99 
Prosseguindo, o Sr. Presidente relatou que foi realizada no dia 27/05/2020 uma 100 
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live sobre a existência do Conselho Regional de Contabilidade do Pará, onde 101 
completou 74 anos e foi relatada a história do CRCPA, criação, funcionamento 102 
onde o CRCPA foi o terceiro Regional do País a instalar as atividades. 103 
Agradeceu a presença do Ex-Presidente do CRCPA, Sr. Elói Prata Alves; 104 
Presidente do SESCON-PA, Sr. Mário Elísio de Melo Gusmão; Presidentes dos 105 
Conselhos Regionais de Contabilidade do Rio de Janeiro, Contador Samir 106 
Ferreira Barbosa Nehme; Distrito Federal, Contador Daniel Chaves Fernandes e 107 
Roraima, Contadora Itajay Maria Soares; Presidente do SINDICONT, Sr. José 108 
Maria Oliveira. Informou que ficou deliberada a criação de uma Comissão de 109 
Resgate da Memória do CRCPA, composta pelos membros: Presidente, José 110 
Luiz Nunes Fernandes, um membro do SESCONPA e um membro do 111 
SINDICONT-PA. PRESIDÊNCIA: UM MINUTO DE SILÊNCIO: Foi feito um 112 
minuto de silêncio em homenagem às vítimas do COVID-19: Falecimento em 113 
11/05/2020 do Genitor da Conselheira Ilzete Simões; Falecimento no dia 114 
14/05/2020 do Contador Prof.ex- Conselheiro/Vice-Presidente do CRCPA Edgar 115 
de Lima Silva; Falecimento em 20/05/2020 do Contador de Tucuruí Jorge 116 
Andrade; Falecimento em 18/05/2020 do Sogro do Conselheiro Paulo Haroldo; 117 
Falecimento em 21/05/2020 do Téc.Cont. Raimundo Ratis Monteiro de Belém; 118 
Falecimento em 24/05/2020 da genitora do Conselheiro Leonel Mendes; 119 
Falecimento do sogro do Delegado do CRCPA em Marabá, Joel Silva; 120 
Falecimento do irmão do Delegado de Abaetetuba, Sr. Vanderlei e do 121 
falecimento do Profissional de Santarém, Sr. Antônio Cândido. CRCPA fez Nota 122 
de apoio ao CRCRJ na defesa da imagem dos profissionais contra insultos e 123 
ofensas proferidas pelo médico e Influenciador Digital Italo Marsili. 1-CÂMARA 124 
DE FINANÇAS E CONTROLE INTERNO: O Conselheiro Luiz Thomaz informou 125 
sobre os assuntos discutidos na reunião, a saber: empréstimo consignado, onde 126 
deverá constituir uma Comissão para elaborar uma normatização para a 127 
concessão do mesmo; normatização sobre os benefícios concedidos aos 128 
funcionários em conjunto com a câmara administrativa; fluxo de caixa; conforme 129 
as medidas provisórias, decretos, as despesas por exemplo, internet, deverão 130 
ser realizadas pelos próprios funcionários durante o trabalho home office, mas 131 
que o assunto está sendo estudado conforme legislações vigentes; foi aprovado 132 
na câmara para homologação do plenário o Balancete de abril de 2020. Em 133 
seguida, o Sr. Presidente submeteu para aprovação o Balancete de abril de 134 
2020, sendo aprovado e a ata CCI nº 04/2020, sendo aprovada por 135 
unanimidade. 2- CÂMARA DE REGISTRO: O Conselheiro Ailton Ramos deu 136 
conhecimento a todos sobre os assuntos tratados na Câmara: devido ao 137 
problema ocorrido no site do CFC, O Regional tem recebido vários e-mails de 138 
outros Regionais solicitando comunicado de Exercício Profissional em Outra 139 
Jurisdição, onde o CRCPA está fazendo manualmente no sistema SPW e depois 140 
fazendo a certidão de comunicado, também de forma manual para enviar aos 141 
profissionais. Exame de Suficiência: foi suspenso. Solenidade de Colação de 142 
Grau: O reitor da Universidade Federal do Pará (UFPA), Emmanuel Zagury 143 
Tourinho efetuou por ato administrativo, a outorga de grau aos discentes que 144 
integralizaram os cursos de graduação nos períodos letivos 2019-4 e 2020-1 e 145 
não chegaram a ter cerimônia de colação de grau. Para regulamentar o ato, a 146 
Instituição publicou a Portaria 1296/2020 do Gabinete da Reitoria, de 8 de maio 147 
de 2020. Palestra Via Aplicativo ZOOM: No dia 08 de maio do corrente exercício 148 
o os Conselheiros Ailton Ramos Correa Júnior e Elléri Bogo ministraram uma live 149 
com o Tema: “Na Crise, Crie”. Em seguida, informou que o Regional está 150 
realizando o trabalho de envio de e-mails àquelas pessoas que foram aprovadas 151 
no exame de suficiência mas que ainda não possuem registro, explicando a 152 
importância do Registro. Por fim, informou sobre os processos despachados e 153 
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relatados: 38 Novos Registro Profissional, 21 Baixas de Registro Profissional, 02 154 
Registro de Organização Contábil, 00 Baixa de Organização Contábil e 05 155 
Outros processos, somando um total de 66 processos relatados. Em seguida, o 156 
Sr. Presidente submeteu em apreciação e votação a ata nº 90/2020 do 157 
Registro, sendo aprovada por unanimidade e parabenizou ao Conselheiro 158 
pelos trabalhos desenvolvidos. 3-CÂMARA DE DESENVOLVIMENTO 159 
PROFISSIONAL: A Conselheira Raimunda Silva agradeceu à Comissão do 160 
Setor Público pela realização de lives. Informou que algumas lives tiveram que 161 
ser adiadas devido ao problema no site do Conselho Federal de Contabilidade; 162 
o 21º Congresso Brasileiro de Contabilidade foi cancelado; em decorrência da 163 
pandemia foi reduzida a pontuação no Programa de Educação Continuada e por 164 
fim, informou que verificará uma comissão para celebração de parcerias para o 165 
ensino de educação à distância. Em seguida, o Sr. Presidente agradeceu pelo 166 
empenho quanto à adaptação na realização dos cursos, palestras e relatou que 167 
foi enviada para os Conselheiros para manifestação de sugestões a norma do 168 
Programa de Educação Continuada, visto que as lives deverão ser 169 
disponibilizadas para a pontuação e que todo evento a ser realizado deverá ser 170 
programado com antecedência de dez dias para posterior envio ao CFC para 171 
análise da pontuação. Em seguida, o Sr. Presidente submeteu em apreciação 172 
e votação a ata nº 03/2020 do Desenprof, sendo aprovada por unanimidade. 173 
4-CÂMARA DE FISCALIZAÇÃO: A Conselheira Maria da Conceição Lima 174 
informou que o Regional recebeu do CFC as Deliberações nº 048/2020 e 175 
062/2020 informando sobre a suspensão da fiscalização até o dia 30/06/2020; 176 
no dia 07/05/2020 os fiscais participaram do Treinamento do CFC on-line para 177 
tratar sobre as Resoluções CFC nº 1589/20, 1590/20 e 1592/20 que tratam sobre 178 
Denúncias, Contratos e Decore, respectivamente. E diante disso, visando a 179 
disseminação dos conhecimentos, sugeriu a realização de um treinamento para 180 
os conselheiros e funcionários nos dias 18 e 19/06/2020. Em seguida, a 181 
Coordenadora Luiza Mayza relatou sobre as ações desenvolvidas no primeiro 182 
trimestre, a saber: quantitativo de processos distribuídos e relatados; diligências, 183 
notificações, auto de infrações e multas lançadas. Por fim, a Conselheira Maria 184 
da Conceição Lima ressaltou que mesmo com o impedimento em fiscalizar, a 185 
Câmara está orientando os profissionais por e-mail e por telefone. Com a 186 
palavra, o Sr. Presidente ressaltou que desde o primeiro momento que foi 187 
decretada a pandemia, o CRCPA implementou o trabalho home office 188 
resguardando a saúde de todos. E que a fiscalização estava com o projeto da 189 
cartilha bem encaminhada, mas com a mudança nas resoluções a mesma 190 
deverá ser reformulada. Em seguida, a Coordenadora Luiza Maysa informou que 191 
devido ao problema no site e no sistema, o CFC liberou o uso do Sistema de 192 
Decore antigo até que se resolva o problema. E o Presidente também relatou 193 
que devido ao ataque cibernético a inscrição para os eventos, emissão de 194 
Decore e emissão de certidão de regularidade também estão sendo feitos pelo 195 
sistema antigo. Em seguida, o Sr. Presidente submeteu a ata CAFIS da 196 
sessão ordinária nº 143, de 20/04/2020, sendo aprovada por todos, bem 197 
como a ata CAFIS da 01ª sessão extraordinária de 30/04/2020, sendo 198 
aprovada por todos. 5-CÂMARA DE ASSUNTOS ADMINISTRATIVOS: O 199 
Conselheiro Ian Blois apresentou as ações realizadas pela Câmara no primeiro 200 
trimestre: composição da Câmara; quantitativo de funcionários; quantitativo de 201 
processos abertos e realizados; economia dos contratos; redução das 202 
impressões; novo layout no terceiro andar, dentre outros. Prosseguindo relatou 203 
sobre os assuntos da reunião: revisões dos contratos; procedimentos 204 
administrativos e gerenciamentos dos recursos. Com a palavra, o Sr. Presidente 205 
relatou que a Comissão que trata sobre combate ao Covid-19 está estudando 206 
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sobre a retomada das atividades do CRCPA. A seguir, o Sr. Presidente 207 
submeteu em apreciação e votação a ata nº 03/2020 da sessão ordinária e 208 
a ata extraordinária nº 01/2020, sendo aprovadas por unanimidade. 6- VICE-209 
PRESIDENTE DE INTEGRAÇÃO ESTADUAL: Na ausência d Conselheiro Elléri 210 
Bogo, com a palavra, o Conselheiro Carlos Sodré parabenizou pela realização 211 
da live com o Prefeito de Belém, Sr. Zenaldo Coutinho dada a importância de 212 
aproximação/estreitamento com os órgãos públicos. Em seguida, ressaltou que 213 
a Comissão de Políticas e Integração Estadual está atualizando o Manual das 214 
Delegacias e que está alinhando com os Delegados. O referido manual será 215 
enviado para os Conselheiros para sugestões. Com a palavra, o Sr. Presidente 216 
agradeceu e relatou que na live com o Prefeito de Belém foi discutida sobre a 217 
resolução de melhorias dos serviços prestados pelos órgãos públicos aos 218 
Profissionais de Contabilidade, por exemplo, a SEFIN. Neste momento, o 219 
Conselheiro Rafael Laredo solicitou a saída da reunião, por motivos 220 
profissionais, sendo acatada pelo Sr. Presidente. 7-INTERESSE GERAL: O Sr. 221 
Presidente passou a palavra para a Conselheira Nazareth Maciel para 222 
apresentar o projeto de capacitação. A referida Conselheira explanou que o 223 
Projeto é um treinamento para os Conselheiros e funcionários com a temática: I 224 
Workshop de Controle do CRCPA: “Tamo Junto”: Controle todos somos 225 
responsáveis”, com três linhas de defesa, sendo a primeira linha de defesa 226 
sobre Funções que Gerenciam e têm propriedade de Riscos; segunda linha: 227 
Funções que Supervisionam os Riscos e a terceira linha de defesa sobre 228 
Funções que fornecem as avaliações independentes. A proposta para a 229 
realização do treinamento é no período de 15 a 17/06/2020. Com a palavra, a 230 
Conselheira Raimunda Silva solicitou o envio do projeto para a Câmara de 231 
Desenvolvimento Profissional para a tramitação do processo. Após 232 
apresentação do projeto e discussões sobre as datas de realização tanto do I 233 
Workshop quanto ao treinamento da fiscalização, foi deliberado que o I 234 
Workshop será realizado nos período de 08 a 10/06/2020, devido aos 235 
treinamentos que os membros das comissões de trabalho do Regional terão com 236 
o CFC e que os assuntos abordados serão de grande valia para os mesmos e 237 
que o treinamento da fiscalização será realizado em outro momento, com data a 238 
ser definida. Em seguida, o Sr. Presidente passou a palavra para o Presidente 239 
do SESCON-PA, Sr. Mário Elísio que relatou sobre uma reunião realizada entre 240 
o Presidente da FENACON e o Presidente do CRCSP para tratar sobre a 241 
realização em conjunto do evento CONESCAP e Convenção do CRCSP em 242 
2021 e diante disso, o Sr. Mário Elísio também propôs a realização do Fórum do 243 
SESCON-PA em conjunto com a Convenção do CRCPA, dada a parceria entre 244 
os órgãos, conforme foi realizado o IX Encontro de Contabilidade da Amazônia 245 
Legal realizada em Santarém, evento que foi um sucesso. Em seguida, o Sr. 246 
Presidente colocou o Regional à disposição e que a proposta será analisada. 247 
Com a palavra, a Conselheira Conceição Lima ressaltou que as Comissões de 248 
Trabalho de Santarém serão reformuladas, a começar pela Comissão da Mulher 249 
Contabilista de Santarém, onde acontecerá a primeira reunião com as 250 
Profissionais. E para finalizar, o Sr. Presidente parabenizou os aniversariantes 251 
dos meses de maio de 2020. 7-ENCERRAMENTO DA SESSÃO: Às dezoito 252 
horas e dezoito minutos, esgotados os assuntos da Pauta, o Senhor 253 
Presidente agradeceu a presença dos Conselheiros e encerrou os trabalhos 254 
desta sessão e eu, Camila Salgado, Secretária Executiva________________, 255 
lavrei a presente ata que depois de lida e aprovada será assinada por todos que 256 
assim desejarem. 257 
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